

beitskraft an den Kapitalisten zu verkaufen.

Der durch die Arbeit der Lohnarbeiter geschaffene Wert zerfällt in zwei Teile: den Wert der Existenzmittel, die der Arbeiter benötigt, um seine Arbeitskraft zu reproduzieren, und den Mehrwert, den sich die Kapitalisten unentgeltlich aneignen. Das Verhältnis des Mehrwertes zum variablen Kapital (Äquivalent des Wertes der Ware Arbeitskraft) charakterisiert den Grad der A., den Marx als Mehrwertrate bestimmte. Der Grad der A. wächst besonders unter den Bedingungen der Herrschaft des —\*■ *Imperialismus*. Das —\*■ *Monopol* als grundlegendes ökonomisches und politisches Herrschaftsverhältnis im Imperialismus verschärft den Widerspruch zwischen Kapital und Arbeit auf das äußerste. Die kapitalistische Form der A. des Menschen durch den Menschen ist zugleich die historische letzte Form. Es ist die historische Mission der Arbeiterklasse, durch die —\* *sozialistische Revolution* jede Form der A. des Menschen durch den Menschen zu beseitigen. Mit der Errichtung der politischen Macht der Arbeiterklasse, der Beseitigung des kapitalistischen Eigentums an den Produktionsmitteln und der Schaffung sozialistischer Produktionsverhältnisse wurde in den sozialistischen Ländern die A. des Menschen durch den Menschen überwunden. —\* *Produktionsverhältnisse im Sozialismus*, —<• *Grundwiderspruch des Kapitalismus*, —<• *Klassenkampf des Proletariats im Kapitalismus*

Außenpolitik: Politik der jeweils herrschenden Klasse nach außen. Bereits unter den Bedingungen des Kapitalismus setzt die revolutionäre Arbeiterklasse der A. der Bourgeoisie ihre von den internationalistischen Klasseninteressen getragene A. entgegen. (MEW, 4, S. 473) Die A. wird auf der Grundlage von Prinzipien, Aufgaben und Zielen,

mit spezifischen Mitteln und Methoden, auf dem Gebiet der internationalen Beziehungen zu anderen Staaten, Staatengruppen, zu staatlichen und nichtstaatlichen Organisationen und Bewegungen realisiert. Die wichtigsten Bereiche der außenpolitischen Tätigkeit des Staates sind: der politisch-diplomatische, der außenwirtschaftliche, der wissenschaftlich-technische, der ideologisch-kulturelle und der militärisch-politische. A. und —\* *Innenpolitik* stellen eine untrennbare Einheit dar. Ihre objektive Grundlage bilden die ökonomisch bedingten Interessen der jeweils herrschenden Klasse, die auch den Charakter, die Ziele, die Prinzipien, die Mittel und Methoden der Innenpolitik und der A. bestimmen. Die A. wird vom internationalen Kräfteverhältnis und vom Platz des jeweiligen Landes im System der internationalen Beziehungen beeinflusst. Die sozialistische A. ist Bestandteil der Gesamtpolitik der führenden Arbeiterklasse und ihrer marxistisch-leninistischen Partei und wird von ihr vor allem mittels des sozialistischen Staates in den Beziehungen zu anderen Staaten, zu internationalen Organisationen sowie auf den verschiedenen Gebieten des internationalen Lebens verwirklicht. Durch die A. realisiert die herrschende Arbeiterklasse ihre schöpferische, die internationalen Beziehungen umgestaltende Tätigkeit. Die sozialistische A. trägt internationalistischen, revolutionären und friedliebenden Charakter. Sie ist eine wissenschaftlich begründete Politik. Grundprinzip der sozialistischen A. ist der —>■ *proletarische Internationalismus*, ist die Erkenntnis: »Mit dem Gegensatz der Klassen im Innern der Nation fällt die feindliche Stellung der Nationen gegeneinander.« (MEW, 4, S. 479) In den Beziehungen zwischen den sozialistischen Ländern findet der proletarische Internationalismus in Gestalt des sozialistischen Internationalis-